お湯」をつくる銅のちから 湯器用熱交換器

今回の取材先 (株)ノーリツ 明石本社工場 明石市二見町南二見5番 1951年、神戸・元町に能率風呂

工業株式会社を設立。創業とと もに、冷めないタイル風呂「能率 風呂」を発売する。その後半世 紀以上にわたり、「お湯」に関わ

るさまざまな技術開発を積み重ね、

暮らしの快適性を高める湯まわ り設備機器を提供し続けている。

大成工業(株) 播摩第二工場 明石市二見町南 (株)ノーリツのグルー して温水機器の心臓部である熱 交換器と燃焼管の生産を中心に 発展。高度化・多様化する市場の ニーズに対応し、高品質な熱交 換器の開発に取り組み続けている。

銅製熱交換器 あたたかな「お湯」をつくる

のようだが、私たちが快適にお湯を使えるのは給湯器の いお風呂は、とても心地よいものである。蛇口をひねれば、 外気の寒さが身に染みるこの頃。一日を締めくくる温か お湯」が豊富に流れだす。今では当たり前のこと おかげである。

温水·空調事業部 商品企画室 企画グループ主事 企画グループ副参事 真田 創氏 房などの湯まわ チン、温水式暖 じめ、風呂、キッ か。給湯器をは をご存知だろう られていること さんの銅に支え 仕組みは、たく そして給湯器の

商品企画室室長 本岡 靖久氏 話をうかがった。 リツを訪れ、お ける株式会社イ 発、販売を手が り設備機器の開 一般的な給湯

株式会社ノーリツ

濱近 由香利氏 器でお湯がつく



株式会社ノーリツ 温水·空調事業部 商品企画室



給湯器用熱交換器

株式会社ノーリツ

温水·空調事業部

られる仕組みは



組み立ての様子

「瞬間式」と呼ばれるもので、蛇口が開かれ、水が流れる 企画室 企画グループ副参事・真田創氏は す管に銅を採用している。同社の温水・空調事業部 商品 吸熱し、お湯になる。同社では、この熱交換器と水を通 ガスを熱交換器へ通す。すると熱交換器の中を通る水が けられる。ガス、石油などを燃料に炎を燃やし、その燃焼 のを検知すると同時に給湯器内部のバーナーに火が付 次のようになっている。現在、広く普及している給湯器は、

す。機種によって異なりますが、一台の給湯器には約三~ の管、フィン、缶体には熱伝導率のよい銅を使用していま 七キログラムの銅が使用されています」と言われる。 燃焼ガスから水に効率よく熱を伝えるため、熱交換器

誇っている。 = \ = 同社で生産する給湯器はガス、石油をあわせて年間 万台。給湯分野では国内トップシェアを

「エコジョーズ」 高効率給湯器で環

環境配慮型製品への関心は高い 保護に対する社会的要請が強まるなか、給湯分野でも 抑止のために取り組むべき高い目標が設定された。 環境 五年、京都議定書の発行を受け、地球温暖化

「 工場では、ゼロエミッションや省エネルギー を徹底し、 発する使命があると考えています」 費するものです。私たちには、環境に配慮した製品を開 しかし、私たちがつくっている製品自体はエネルギー を消 産過程での環境負荷を極力抑えるよう努力しています。

温水・空調事業部商品企画室長・濱近由香利氏は、 境配慮型の給湯器にかける想いを語る。 環

用する潜熱回収技術である。二 は、どんなものだろうか。 国による補助金対象にもなっている。では、その仕組み は、これまで廃棄していた高温の燃焼ガス(排熱)を再利 コジョー ズ」への注目が高まっている。エコジョーズの特長 このようななか、同社が開発した高効率型給湯器 年に商品化され、

器でさらに過熱され、供給される。この技術でこれまで で予備加熱される。その後、予熱された水は一次熱交換 ず二次熱交換器を通り、一次熱交換器であまった排気熱 換器)に加え、二次熱交換器が搭載されている。水はま エコジョーズ型給湯器には従来の熱交換器(一次熱交



とランニングコスト削減を実現した。 %だった熱交換率を九五%まで高め、省エネルギー

放出する燃焼ガスの温度は五 一次熱交換器でさらに熱を吸収するため、最終的に 度まで低下する(潜熱

ドレン水が生じる。現在は、 回収)。そのため燃焼ガス中の水蒸気が結露し、酸性の 水·空調事業部 次熱交換器には特殊なステンレスが使用されている。温 久氏は、 商品企画室 一酸による腐食を防ぐため 企画グループ主事・本岡靖

と思います」と今後の課題を述べている。 リアし、二次熱交換器も銅でできれば理想的だ 体の効率をあげる、もしくは耐食性の問題をク そのため別の素材を使わずに、一次熱交換器自 台のコストを下げることは今後の研究課題です。 ます。高効率型給湯器を普及させるためにも、 特殊な二次熱交換器は、非常にコストがかかり



送られてきた水はまず二次熱交換器で加熱

温められたお湯は一次熱交換器でさらに

給湯器の心臓部

交換器工場は銅の宝庫

排熱は有効利用され、 約50 まで下がります。

焼ガス中の水蒸気が結露します。

ドレン中和タンク

湯排水

お湯の流れ1

排気

約50

二次熱交換器

-次熱交換器

00000000

高効率タイプ約95%

ガス

の熱交換器工場にうかがった。 ている。ノーリツ明石本社工場に併設される同社 **ループ会社である大成工業株式会社で製造され** 株式会社ノーリツで使用される熱交換器は、グ

べきかを、色々な角度から真剣に考えていきたい 改善を着地点に、温水機器がこれからどうある 熱交換技術の開発にも力を注いでいます。環境 球温暖化の問題を考え、環境にやさしり、新しい は一番良い材料だと思います。また、近年では地 銅管をあわせて年間約五千トン以上に及ぶ。 これ 熱交換器を生産している。使用する銅量は、板条 は日本の銅板条管の出荷量の約1%にあたるとい 流れていく。 銅は加工性、耐食性に優れており、熱交換器に 同社の取締役 技術開発部長・小椋健|氏は 工場のラインを、銅色をした熱交換器が次々に 同社では年間 八 万台の給湯器用

エコジョーズの仕組み

従来

タイプ

排気

-次熱交換器

00000000

従来タイプ 約80%

給湯側の熱効率

と思います」と熱く語られた。

ガス

湯

約200

従来までは約200 の燃焼ガス を捨てていました。

約200 になっ

た燃焼ガスの熱 を二次熱交換器 で再利用

約1000 一次熱交換器を

加熱

237GT

れる給湯分野。 交換器を支える材料として、銅には今後も大きな役割 ますます力が注がれることだろう。給湯器の心臓部・熱 が期待されている。 家庭内で消費するエネルギーの約三割を占めると言わ 、これから環境をテーマとした技術開発に



大成工業株式会社 取締役 技術開発部長 小椋 健一氏



給湯器に組みこむ前の熱交換器



工場内部の様子